

l'Octave, vénérer le corporal et la nappe qui ont été teints du Sang eucharistique.

Vers l'année 1333, un miracle analogue avait eu lieu à Bruxelles. Nous en trouvons le récit en des lettres patentes publiées le 1^{er} mai 1493 par Henri de Berghes, évêque de Cambrai. "Le curé et les recteurs de la fabrique de l'église Notre-Dame dite de la Chapelle, à Bruxelles, dans notre diocèse, nous ont informé que depuis plus de cent soixante ans, on vénère dans la dite église un corporal teint du sang de JÉSUS-CHRIST et conservé dans un riche vase d'argent. Ils ajoutent qu'un prêtre eut pendant la mémoire secrète, après la consécration et l'élévation du Corps et du Sang de JÉSUS-CHRIST, des doutes sur le changement substantiel du vin blanc mêlé d'eau, au Sang du Corps glorieux du Seigneur : que par hasard et inadvertance il renversa le contenu du calice sur le corporal, que le vin blanc mêlé d'eau se changea miraculeusement en sang, et que tout le corporal en fut teint. Ce corporal est en la dite église un objet de grande vénération pour les fidèles ; aussi depuis longtemps a-t-on la coutume de le montrer publiquement à la foule aux fêtes de l'Invention et de l'Exaltation de la Sainte Croix.."

Ce corporal a disparu dans les troubles du XVI^e siècle.

Nous pourrions citer un grand nombre de faits semblables ; notons seulement quelques particularités.

A Maubeuge, dans le Hainaut français, un prêtre à l'autel vit soudain le Sang de JÉSUS-CHRIST, frais et vermeil comme s'il eût été à l'instant repandu, s'élever dans le calice en bouillonnant, déborder et se répandre sur le corporal qui fut bientôt inondé.

La ville entière s'émut à ce prodige : pour que la mémoire s'en gardât à jamais, on enferma dans une cassette d'argent supportée par un ange de même métal, le linge précieux empourpré par le Sang du Sauveur. Un sanctuaire fut bâti pour servir d'abri à ce trésor ; une confrérie fut érigée en l'honneur du Très-Saint Sacrement et, chaque année, les associés, revêtus de manteaux rouges et une torche à la main, assistaient à la procession commémorative du miracle.

Une relique semblable au corporal de Maubeuge est encore conservée à Aix-la-Chapelle. L'église de Sainte-Thérèse possède "un corporal taché d'un sang miracu-